



Teresa Isabel Jiménez, profesora de la Universidad de Zaragoza, durante su ponencia

ABC

## «La tecnología ayuda a estrechar lazos en las migraciones»

► Los nuevos medios permiten mantener cerca a la familia a pesar de la distancia

AMPARO BACA PÁEZ  
CARMONA

Las tecnologías de la formación como herramientas para mantener el contacto entre los seres humanos han supuesto una gran revolución en la sociedad. Para la población migrante, además, ha venido a cubrir una necesidad muy importante, la de estrechar los lazos con los miembros de la familia que se encuentran en distintos puntos.

Así lo manifestó ayer Teresa Isabel Jiménez, profesora de la Universidad de Zaragoza, durante su ponencia «La familia migrante», que ha tenido lugar durante el transcurso del seminario «Feminización de las migraciones internas e internacionales».

«Es lo que se conoce como familias translocales, en las que hay miembros que viven en diferentes lugares. Son aquellas en las que un hermano, esposo o tío reside en otro lugar lejano, y la característica más importante que las distingue es que dependen de las nuevas tecnologías para mantener sus vínculos, desarrollando un conjunto de estrategias para sobrellevar ese proceso migratorio», explicó la profesora. De esta forma, estos nue-

vos medios ayudan a mantener unos vínculos que antes eran muy difíciles de conseguir.

A pesar de que la Organización Internacional para las Migraciones define al migrante como «aquella persona que toma libremente la decisión de emigrar por razones de conveniencia personal y sin la intervención de factores externos apremiantes», la profesora considera que la migración no se produce por una decisión libre.

Jiménez explica que las personas

que migran no tienen un horizonte digno en la población en la que viven y deciden salir a buscar mejores posibilidades. Las causas pueden ser desde dictaduras y paramilitarismos, gobiernos tiranos o la incapacidad de los Estados para mejorar las condiciones de vida de la población, así como políticas económicas que generan crisis. Por ello, el movimiento se produce en busca de diferentes espacios de trabajo, persiguiendo nuevos horizontes de desarrollo cultural, social y personal.

### MULTICULTURALIDAD

## La convivencia pacífica, un reto del pluralismo religioso

A.B.P.  
CARMONA

El pluralismo religioso, al que la sociedad española está abocada, según afirmó ayer Dionisio Llamazares, catedrático de Derecho Eclesiástico del Estado, tiene que asumir grandes retos como es la convivencia pacífica.

Para el profesor de la Universidad Complutense, se debe aspirar a que «las relaciones entre personas singulares diferentes y colectivos con identidades diferenciadas superen

los problemas derivados de la misma intentando, en la medida de lo posible, que todo ello suponga un enriquecimiento cultural y social».

Para ello, considera imprescindible un principio de laicidad en los poderes públicos, así como un principio de tolerancia en los ciudadanos. Sin embargo, Llamazares apunta que el Estado no debe ser neutral con respecto a los valores comunes como la libertad, la justicia... y está obligado a fomentarlos, regulándolos pero no para limitarlos, sino para encauzarlos».

### Agenda miércoles 14

- **La gestión de la convivencia: los retos del pluralismo religioso**  
—10:00 h. «La cooperación como mecanismo de gestión de la diversidad cultural y religiosa en España», por Ana Fernández-Coronado, catedrática de Derecho Eclesiástico del Estado de la Universidad Complutense de Madrid.  
—12:00 h. «Reflejo de la diversidad y de la inmigración en los medios de comunicación», por Jessica Retis, investigadora del Instituto Universitario Ortega y Gasset.  
—17:00 h. «Gestión de la diversidad cultural y religiosa en el ámbito estatal, autonómico y local», por José Manuel López, director de la Fundación Pluralismo y Convivencia, y Mariano Blázquez, secretario general de la Federación de Entidades Religiosas Evangélicas de España.
- **Las Reservas de la Biosfera: Instrumentos para la cooperación transfronteriza**  
—Visita a la Reserva de la Biosfera de Sierra de las Nieves.
- **Feminización de las migraciones internas e internacionales**  
—10:00 h. «Desigualdades de género y migración», por Carmen Monreal Gimeno, profesora de la Facultad de Ciencias Sociales de la UPO.  
—11:45 h. «Las mujeres como agente de desarrollo», por Andrés Rodríguez, profesor de la Facultad de Psicología de la Universidad de Granada.  
—13:00 h. «El desafío de los proyectos de cooperación internacional al desarrollo».
- **Introducción a la musicoterapia aplicada**  
—10:30 h. «Musicoterapia, voz y movimiento», por Alicia Lorenzo, coordinadora del curso de formación superior en Musicoterapia de la Universidad Autónoma de Madrid.  
—12:30 h. «Musicoterapia hospitalaria. Presentación de casos», por Ana Arroyo, musicoterapeuta del Hospital Virgen del Rocío.  
—16:00 h. «Perspectiva actual de la Musicoterapia en Iberoamérica y Europa», por Patricia Leonor Sabbatella, directora del máster interuniversitario de Musicoterapia de la Universidad de Cádiz.